

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Miércoles 7 Diciembre 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 474

Se publica todos los días laborables.

A VOTAR

El Sr. Cánovas del Castillo declaró ayer, primero de una manera confidencial, en su entrevista con el Sr. Silvela, y luego de un modo público y solemne antes del Consejo, en el Consejo y después del Consejo, que pondrá á votación en las Cortes su conducta en la memoria municipal, y que si en esta votación ó en la de la primera vicepresidencia, para la cual el único candidato del Gobierno es el señor Sanchez Bedoya, fuese vencido, considerará su política fracasada, se dará por personalmente derrotado y se irá del poder.

Esto ha dicho el presidente del Consejo de ministros, después de una entrevista de dos horas con el Sr. Silvela, que ha sido cordial y cariñosísima y en la que el presidente del Consejo ha obtenido formal y solemne *palabra* del Sr. Silvela, de no entorpecer ni dificultar en lo mínimo la marcha política de su jefe *indiscutible*, de no crearle la más insignificante disidencia, ni la más sutil discrepancia y de no proteger candidatura alguna, cualquiera que ella sea, para disputarle al Sr. Sanchez Bedoya el ascenso ofrecido en las vicepresidencias de la Cámara popular.

El reto está lanzado. El Sr. Silvela, no se ha atrevido á recogerle. ¿Le recogerá la mayoría?

El voto de confianza, como la candidatura de la vicepresidencia primera del Congreso, son dos afirmaciones que pretende hacer el Gobierno para que se sepa que su autoridad no consiente discusiones, ni permite más que la sumisión ó la rebeldía.

En las dos ocasiones que el Sr. Cánovas la ofrece, nos parece que es imposible á la mayoría, sobre

todo á la parte de la mayoría que alzó la bandera de la moralidad y quiere dar un banquete y regalar un album al Sr. Villaverde, arrepentirse de su conducta. Dar un voto de confianza al Gobierno, en una cuestión que no es política, sino de moral administrativa, siempre libre para todos los diputados ministeriales que no empeñaron su conciencia, al afiliarse á un partido, es exigirles que confiesen públicamente que el señor Villaverde cayó mal y que su conducta era la censurable y la que se oponía al sentido de la moralidad.

Para lograr la derrota del Gobierno, tanto en la cuestión de confianza como en la de la primera vicepresidencia del Congreso, suponiendo que en tan solemnes y apuradas ocasiones acudieran á votar hasta los enfermos, imposibilitados y ausentes de ordinario, no se necesitan más que doscientos votos.

Pues bien. Contemos.

Cerca de cien votos pueden reunir sin gran esfuerzo los fusionistas y los grupos afines de significación liberal; treinta pueden sumar entre los republicanos, carlistas é integristas, y quedan aún el núcleo más fuerte, que debe aparecer más decidido, más entusiasta, el grupo que forman esos *cien diputados* que concurrieron espontáneamente y sin aviso ni citación á jurar la bandera de los señores Silvela y Villaverde. Total, más de doscientos votos; total, la derrota segura é indefectible del señor Cánovas.

Los republicanos no pueden faltar á su deber, que consiste, principalmente, en aprovecharse de las circunstancias y herir al partido conservador en la llaga que se ha abierto á sí mismo con la última crisis. Los fusionistas no pueden faltar á su deber, porque si faltaran, podría afirmarse, para que el

país lo supiera de una vez, que con la complicidad del Sr. Sagasta se imponen los gobiernos á plazo fijo. ¿Faltará á su deber la parte de la mayoría que juró perseguir y condenar las inmoralidades?

Si faltan, si esto se prueba con la fuerza probatoria de los números, entonces habrá el derecho de sostener ante el país que el Sr. Cánovas tiene razón al desafiar y al someter, menospreciándola y ofendiéndola, á la mayoría conservadora.

El Sr. Cánovas, en un nuevo arranque de soberbia, ofrece á todos el medio legal y parlamentario de concluir con un Gobierno, enfrente del cual se ha levantado en el ministerio de la Gobernación, en la alcaldía de Madrid, en el Círculo Mercantil, en todas partes la bandera de la moralidad.

Si los conservadores, que viven más de un año de murmuraciones crueles, se atreven á votar valientemente un día, habrán dado al país un ejemplo que este necesita para no creer que todos, vencedores y vencidos, salvo la honrosísima excepción del Sr. Marqués de Cubas, merecen ser tratados con la misma justísima dureza.

Un Obispo Palatino

Hoy se celebrará en la capilla del palacio de la plaza de Oriente la consagración episcopal del famoso atildado y elegante orador sagrado D. Jaime Cardona, nombrado obispo de Sión.

No haremos una descripción del ceremonial que parece habrá de celebrarse con todo el brillo que requiere el ritual y con toda la pompa que corresponde á la calidad de las personas que han de apadrinarlo.

ropas han sido comidas por la polilla: vuestro oro y vuestra plata se han enmohecido... mirad que el jornal que defraudásteis á los trabajadores que segaron vuestros campos, clama; y el clamor de ellos suena en los oídos del Señor» (1). Ese es el capital que no paga contribución; ni hace limosnas, ni bien alguno á su dueño y tampoco al prójimo.

La clase obrera está descontenta, inquieta; y el capital alarmado y apercibido á la defensa. Gente sin trabajo por todas partes, millones de pobres, una agricultura que languidece; tierra que deja de cultivarse, industrias que van á menos, fábricas que funcionan la mitad del tiempo útil, las huelgas á cada momento; ¿encuentran agradable este cuadro nuestros millonarios?

El remedio no hay que buscarlo en la legislación ni en la moderna Economía política, ni en la contribución de los pobres, sino en la ley que creó el mundo cristiano, y principalmente en la acción espontánea de los individuos; no en comités ni en sociedades, sino en el sacrificio personal, en la caridad, la abnegación y la humanidad. Monseñor Manning ensalza la doctrina de Mr. Carnegie, de la cual dice que es un evangelio, no conforme al capital, sino conforme con el espíritu y la vida del fundador del Cristianismo; y añade: no tiene nada de nuevo; el «socialismo cristiano» es el verdadero antídoto

contra el egoísmo del capital; donde este socialismo «constructivo» prevalezca, no prevalecerá el socialismo «destructor», que ha brotado como reacción contra la riqueza irresponsable. Condiciones sociales que son anormales, se consideran sin razón como de la esencia de la sociedad misma, pensando que ésta va á caer en ruinas porque se cambien aquéllas que la tienen enferma. Por el contrario, una legislación justa y una acción social generosa curarán esos padecimientos y devolverán á la sociedad su estructura vital.

Necesitamos hacer en favor de nuestros hermanos, no sólo lo que una simpatía natural y cristiana demanda, sino todo lo que podamos. Es esta una obligación más estricta para nosotros los ingleses, porque á medida que la riqueza ha crecido, ha disminuído la parte consagrada al servicio de Dios y del prójimo. Y no nos hagamos ilusiones porque se nos hable de donativos de 100.000 ó 200.000 libras para un hospital ó una catedral; eso es poca cosa, si se compara con lo que hicieron nuestros antepasados de la Edad Media (1). Ni nos tranquilice el saber que se gastan siete millones de libras en socorrer á tres millones de necesitados por virtud de la ley de

(1) Nuestro ilustre Balmes decía en su conocida obra sobre «El protestantismo comparado con el catolicismo», t. III, capítulo XLVII: «Pasaron aquellos tiempos en que las familias opulentas se esmeraban á porfía para fundar algún establecimiento duradero que atestiguara su generosidad y perpetuase la fama de su nombre; los

FOLLETIN DE "LAS BALEARES"

DISCURSO

LEÍDO POR EL SEÑOR

D. GUMERSINDO DE AZCÁRATE

el día 11 de Noviembre de 1892 en el Ateneo científico y literario de Madrid con motivo de la apertura de sus cátedras.

(CONTINUACION)

como se pueda y vender todo lo caro que sea posible, son axiomas para la prudencia mercantil; pero ha creado dos cosas: la riqueza irresponsable que se estanca, y los salarios absolutamente insuficientes en el mercado del trabajo. A éste acuden los que no tienen tierra, ni dinero, ni nada. Se habla del trabajo libre con relación á hombres que tienen que escoger entre comer y no comer. Un accidente cualquiera ó el capricho ó la avaricia de un empresario, con frecuencia ambas cosas á la vez, llevan al hogar el hambre por meses ó por semanas. Así tenemos frente á frente dos mundos, el de la abundancia y el de la necesidad. ¿Puede esta riqueza secreta y estancada ser irresponsable?

Monseñor Manning recuerda, entre otros textos, este del apóstol Santiago: «ea, pues, bien, llorad aullando por las miserias que vendrán sobre vosotros, vuestras riquezas se han podrido, y vuestras

(1) Epístola de Santiago, vers. 1 al 4.

Tampoco publicaremos la biografía del nuevo Obispo. Probablemente no tendría interés alguno para nuestros lectores, pues el padre Cardona era más conocido en los círculos asistocráticos y en la morada de los poderosos que entre las clases más modestas de la sociedad. Lo único que podemos decir, por referencia, que el padre Cardona goza de altos valimientos, y que pudiendo haber sido, hace ya tiempo, obispo en cualquiera de las diócesis que han vacado en España ó en sus posesiones de Ultramar, ha renunciado á tan alta distinción por- que aspiraba, sin duda, á apacentar el místico rebaño de Sión.

Esto no tiene nada de particular. No es el padre Cardona el único obispo *in partibus* que hemos conocido, ni probablemente será el último, y que el rebaño de Cristo tuviese un pastor más tan elocuente y tan bondadoso como el padre Cardona, más que otra cosa habría de causarnos gran satisfacción.

Lo que tiene mucho de particular y poco satisfactorio, que en el nuevo obispo venga á restablecerse el suprimido patriarcado de las Indias, porque han de saber nuestros lectores que la sede episcopal del obispo de Sión quedará reducida á la capilla de palacio y demás iglesias y oratorios pertenecientes á la llamada jurisdicción exentos, es decir, un obispo palatino; que las instituciones, amigas de toda clase de privilegios, han querido tener nada menos que un obispo para su uso particular.

De modo que no pareciendo bastante el arzobispado de Toledo y el obispado de Madrid-Alcalá, que vino á sustituir al antiguo obispo auxiliar de Madrid, se crea otro, aumentando con los emolumentos consiguientes los gastos del presupuesto de Gracia y Justicia.

Difícil será que pueda justificarse la creación del nuevo obispado. Bien cerca de su casa tienen las instituciones un obispo para todo lo que pudiera hacerles falta en el orden religioso, y no creemos fuese necesario nombrar uno afecto exclusivamente á la jurisdicción palatina. El Concordato no autoriza este aumento, y la penuria del país lo rechaza en absoluto, y ya que el estado de nuestra Hacienda no aconseje al Gobierno reducir el número de diócesis á las concordadas, al menos debiera haberse aconsejado no aumentar este número con un obispado más.

pobres, en un país cuyo capital calcula Mr. Gladstone en 12 ó 13.000 millones de libras.

Se dice que la riqueza de Londres crece á razón de 20 millones de libras cada año, y sin embargo, nuestros cien hospitales tienen un descubierto anual de 50.000 á 100.000; y que se distribuyen cuatro millones de libras, también en Londres, en limosnas, y sin embargo tenemos una población reducida por la pobreza á una condición que apenas es humana. Si, hay mucha caridad en Inglaterra, pero son muy pocos los que la ejercen. En las listas de suscripción para fines benéficos siempre figuran los mismos, mientras brillan por su ausencia multitud de nombres que representan una suma fabulosa de riqueza irresponsable.

El peligro es grave y necesaria una gran energía para conjurarlo. La enorme riqueza que se va produciendo en Inglaterra y en los Estados Unidos, lo es para la vida pública y la privada. La plutocracia, que tantos males ocasiona en la República norteamericana, sería una ruina en la Gran Bretaña.

Lo único que puede mitigar nuestros males

hospitales y demás casas de beneficencia no salen de las arcas de los banqueros, como saltan de los antiguos castillos, abadías é iglesias. Es preciso confesarlo, por más triste que sea: las clases acomodadas de la sociedad actual no cumplen el destino que les corresponde: los pobres deben respetar la propiedad de los ricos; pero los ricos á su vez están obligados á socorrer el infortunio de los pobres; así lo ha establecido Dios.

Pero era preciso aparecer gratos á las elevadas influencias que han conseguido la mitra para el orador sagrado, favorito de las damas del gran mundo, y no era cosa de pararse en unos cuantos miles de duros más ó menos.

Para eso están los contribuyentes.

CORREO DE HOY

SENADO.

Madrid 5.

El Senado inauguró sus sesiones hoy, á las dos y media, bajo la presidencia del general Martínez Campos, ocupando el banco azul cinco ministros.

El Sr. D. Venancio Gonzalez pide al duque de Tetuan que dé cuenta á la Cámara del estado de las negociaciones para el *modus vivendi* con la vecina República.

El ministro de Estado contesta prometiendo presentar próximamente al Senado el *Libro Rojo*, el cual contiene todos los documentos relativos á la referida negociación.

El Sr. Gonzalez reclama asimismo varios datos referentes á la última operación del último empréstito, junto con el expediente incoado con motivo del asunto de los 75 millones.

El Sr. Romero Girón pide los antecedentes relativos á las causas y forma de concesión de los indultos á los reos de Lérida y Zaragoza.

El Sr. Cos-Gayón declara aceptar en nombre del Gobierno toda la responsabilidad de cuantos rumores se han hecho circular sobre dichos indultos y ofrece desvanecerlos completamente. El Sr. Dánvila apoya á su colega de Gracia y Justicia y ofrece presentar las comunicaciones transmitidas á los gobernadores de Zaragoza y Lérida.

El conde de Xiquena pide se lleven cuanto antes á la Cámara los proyectos de leyes de incompatibilidades y reforma del artículo 53 de la ley de presupuestos.

Se levanta la sesión marchando casi todos los senadores á la Cámara de diputados.

CONGRESO.

Hay extraordinaria concurrencia de diputados y de público, existiendo gran expectación.

Los diputados se reúnen en secciones. Antes el Sr. Moret ha pedido la palabra.

El Sr. Moret inicia el debate político. Pregunta cuales son las causas que originan la salida del Sr. Villaverde del ministerio. Al efecto alude á los Sres. Cánovas y Villaverde. Dice que la solución de la crisis ha disgustado á todo el mundo.

El Sr. Cánovas contesta que únicamente se trata de pequeñas discrepancias relativas á asuntos administrativos. Añade que el Gabinete está compacto y espera se expongan los cargos que viene anun-

sociales, en la vuelta espontánea á los purísimos consejos de la abnegación natural y cristiana: en eso cree el pueblo, no en otra cosa.

El doctor Adler, después de decir que el trabajo de Mr. Gladstone es un verdadero sermón, una fervorosa homilía sobre las responsabilidades de la riqueza, no olvida de declarar que lo propuesto por Mr. Carnegie no es cosa nueva, y como supondreis, en el Antiguo Testamento, no en el Nuevo, halla la prescripción de que el hombre debe de dedicar parte de su riqueza al auxilio de sus hermanos.

¿Qué otra cosa eran, entre los judíos, instituciones como el diezmo y el año sabático? Calcula que, no la décima parte, sino cerca de una quinta, estaban obligados los hebreos á emplear en fines religiosos y caritativos. Cuando Israel perdió su nacionalidad y hubo de abandonar la tierra en que vivieron sus antepasados, continuó rigiendo, si no la letra, el espíritu de esa ley. Y no es un mero *pium desiderium*, dice Mr. Adler, porque él da testimonio de que muchos de sus correligionarios lo cumplen estrictamente, teniendo abierta en su Mayor una cuenta á esa obligación. Mr. Carnegie y Mr. Gladstone han hecho bien en recomendar lo antiguo bajo un nombre nuevo. Nunca, como ahora, ha sido preciso predicar los deberes de la riqueza y los derechos de la pobreza, porque jamás ha sido tan profundo el abismo que separa á los pobres de los ricos. Ciertamente el *dar* no es más que el primer

ciándose, al objeto de rebatirlos victoriosamente. (Aplausos.)

El Sr. Villaverde pide la palabra. (Espectación.) — Confirma lo manifestado por el Sr. Cánovas, diciendo que se trata de divergencias meramente sobre asuntos administrativos. Manifiesta que en todo lo político, hállese completamente de acuerdo con su jefe y con su partido.

Añade que al dimitir procedió por impulsos de su conciencia, por tratarse de una cuestión muy delicada, máxime para él. (Muestras de atención).

Explica el origen de la cuestión, diciendo que la opinión y la prensa levantaban gran clamoreo contra el Ayuntamiento. En vista de ello, dice, creí necesario ordenar una inspección en los actos de la corporación municipal, inspirado por el deseo de que esa inspección fuese lo más recta y justa posible, al objeto de evitar la realización de los abusos que señalaba la opinión.

En este sentido inspiré mis actos, por cuyo motivo creo que los señores diputados me harán justicia.

Manifiesta el deseo de que el Gobierno depure lo más breve posible los hechos que se manifiestan en la Memoria del Sr. Dato, al objeto de castigar severamente á los culpables, caso de que lo merezcan.

Procedí de esta suerte, á fin de moralizar la administración, lo cual debía redundar en beneficio del partido gobernante, aunque con daño mío. Acéptese, pues, el honrado móvil que inspiró mis actos. (Aplausos.)

El Sr. Moret dice que no satisfacen las contestaciones dadas por los Sres. Cánovas y Villaverde.

En su consecuencia explana una interpelación sobre este asunto.

Dice que la solución de la crisis fué reprobada por todo Madrid; como lo demuestra el disgusto y la manifestación que tuvo efecto en Madrid.

Añade que en el fondo la discrepancia entre los Sres. Cánovas y Villaverde entraña suma gravedad, pues este señor ha manifestado que dimitió por impulsos de su conciencia.

Para dimitir se necesita un motivo poderoso; luego se trata de un caso de conciencia muy grave. Inútil es, pues, atenuar este hecho.

Extraña que el Gobierno sea ahora tan poco rigorista en la persecución de las supuestas inmoralidades, cuando el partido conservador libró campañas rudísimas contra el Ayuntamiento fusionista, también por supuestas inmoralidades.

Invita al Sr. Cánovas para que afirme ó contradiga lo manifestado por el Sr. Villaverde, pues en el fondo se trata de una divergencia trascendental. (Expectación.)

El señor Villaverde insiste en que se trata de un asunto que solo reviste carácter administrativo, que sus palabras no pueden tener otro alcance y que

pase en la solución del problema, ya que está fuera del alcance del dinero lo principal, esto es, el auxilio personal y voluntario, los servicios prestados de todo corazón, el sagrado ministerio del amor compasivo, pero una vez roto el hielo, lo demás vendrá más tarde.

El ministro protestante, como vais á ver á seguida, es todavía más pesimista que el cardenal Manning, y ataca al fabricante americano con vigor, y á veces con amarga ironía. Comienza reconociendo la grandísima importancia que hoy reviste el problema social. El presidente del Consejo de ministros de Italia ha dicho que él oscurece todos los demás; el emperador de Alemania convoca un Congreso para ocuparse en su estudio; obispos y actores, ateos y cuáqueros, príncipes y periodistas, aplauden al general Booth (1) y lo miran como una señal de los tiempos; el portentoso crecimiento del socialismo en Alemania; la extraordinaria popularidad de los libros de Mr. Henry George y Mr. Edward Bellamy, la repentina y enérgica demanda de una ley que limite el trabajo á ocho horas, el señalado éxito de los dramas socialistas en el teatro, el creciente

(Continuará)

(1) Jefe de la célebre asociación «The salvation Army», y autor del libro «In darkest England and the way out», publicado en Octubre de 1890. En él se describe la miseria de ciertos barrios de Londres en unos términos que impresionaron hondamente.

en lo político está al lado del Gobierno.

El Sr. Moret insiste en que el Sr. Villaverde ha dicho que dimitió por motivos de conciencia; luego se separó de sus amigos por cuestión gravísima.

El Sr. Cánovas procura quitar intención á las palabras del Sr. Villaverde, aun cuando dice que este señor ha estado poco afortunado al expresarse en estos términos, porque su conciencia está tranquila en esta cuestión, no valiendo menos que la conciencia del que se cree que más valga. (Interrupciones y murmullos.)

El señor Cánovas se ratifica en sus palabras y dice que desprecia los rumores. (Nuevas interrupciones; agitación.)

Prosigue el señor Cánovas en el uso de la palabra diciendo que da poca importancia á las inspecciones de los Ayuntamientos, pues que suelen dar pocos resultados.

Atacando al Sr. Villaverde, dice que los gobernantes experimentados meditan mucho estas resoluciones antes de adoptarlas.

Recuerda que á otros Ayuntamientos que fueron procesados, luego se les absolvió, á pesar de resultar contra ellos cargos más graves que los que se derivan de la Memoria del Sr. Dato.

Consideraciones

Moret ha desempeñado bien el papel de esclarecedor, enzarzando á los señores Villaverde y Cánovas, dejando el terreno dispuesto para enzarzar á Silvela y quizá también á Romero. Tratando Cánovas y Villaverde de demostrar que el motivo de la crisis fué una mera discrepancia administrativa sin otro alcance que una cuestión de procedimiento, han demostrado precisamente lo contrario.

El otro aspecto de la cuestión ha sido el legal, mantenido exclusivamente entre los señores Cánovas y Villaverde. Aquel quiso hacer simpáticas sus opiniones, diciendo que debe respetarse la independencia municipal, que deben corregirse las verdaderas imposiciones de los Gobernadores sobre los Ayuntamientos, que deben respetarse las sentencias ejecutorias de los tribunales y que debe confiarse en la rectitud del Consejo de Estado y en fin que á nadie debe condenarse sin oírle.

Todo esto habría causado buena impresión en boca del jefe de los conservadores cuando se tratara de buscar una reforma doctrinal; pero en el caso presente todos saben que la solución del señor Cánovas ha sido acomodativa con intenciones políticas para responder á los deseos del Sr. Romero, contrarios á la opinión pública y por eso cuando quiso convencer de las excelencias de su solución, nadie demostró convencido más que los señores Romero y Dánvila.

Hizo falta la intervención del Sr. Dato, quien estuvo imposibilitado de hacerlo porque no ha sido proclamado aun diputado. El aspecto político del debate ofreció dos momentos de verdadera expectación, creyendo que era el rompimiento inevitable. Primero, cuando comenzó á hablar el señor Cánovas empleó términos de mucha energía y soberbia, con lo cual muchos le equipararon al jefe de una partida que ve peligrar la disciplina entre sus soldados y se impone á viva fuerza.

Terminada esta parte trató el Sr. Moret de que hablase el Sr. Silvela, mas éste dijo que se reservaba para cuando en el curso del debate lo estimara conveniente. Acosado empero por el señor Moret, declaró que estimaba el criterio del señor Villaverde ajustado á la práctica constante en materia de Ayuntamientos.

CRONICA LOCAL

Con motivo de ser mañana el día de la Concepción, nueva Patrona del cuerpo de Infantería, celebrarán en San Francisco solemnes cultos, y se dará á los soldados rancho extraordinario.

Las tropas permanecerán en los cuarteles, donde se entretendrán con juegos y ejercicios corporales, y la oficialidad celebrará un gran banquete en el parterre del Teatro-Circo Balear.

El cuartel estará abierto al público desde la una á las cinco de la tarde, á fin de que puedan visitar sus dependencias las personas que gusten.

La comida de las clases de tropa será servida en el nuevo comedor, cuya descripción conocen ya nuestros lectores por haberla publicado en esta sección hace algún tiempo.

Según los pronósticos del Sr. Noherlesoom la primera quincena del mes actual puede dividirse en cuatro periodos; dos de tiempo relativamente tranquilo que comprenden del 4 al 7 y del 14 al 15, y dos lluviosos que abarcan los tres primeros días del mes y desde el 8 al 13.

En los cuatro días que median entre los dos periodos lluviosos ó sea desde el 4 hasta el 7 inclusive, dominarán en nuestra península altas presiones que ocasionarán en general un tiempo relativamente tranquilo, nebuloso y de hielos.

El segundo periodo lluvioso (desde el 8 al 13 inclusive) constituirá en su conjunto un trastorno atmosférico de grande importancia por su intensidad, extensión y por las condiciones especiales en que ha de desenvolverse y desarrollarse. Esta importante perturbación atmosférica será producida por dos tempestades procedentes del Atlántico, de las cuales la primera abordará á Europa el día 8, ocasionando un gran temporal en los mares, lluvias y nieves con vientos de entre SO. y NO. que se extenderán á nuestra Península y continuarán el día 9 generalizándose más las llúvias que serán abundantes. El día 10 alcanzará nuestra Península otra tempestad del Atlántico ejerciendo en ella extraordinaria influencia por pasar muy próximo su centro de acción: el domingo 11 será el día más lluvioso de toda esta serie, porque además de la tempestad del Atlántico ya indicada habrá una importante depresión á nuestro SO. que aumentará la fuerza del temporal en los mares y hará más abundantes aún las lluvias que en los días anteriores, dominando los vientos de entre O. y S.

En los días 12 y 13 si bien seguirá el temporal, irá disminuyendo cada vez en intensidad hasta calmar por completo en los días 14 y 15 que serán de tiempo nebuloso y relativamente tranquilo.

Por telegrama que han recibido esta mañana los Sres. Martinez y Planas, consignatarios en esta plaza de los vapores trasatlánticos de Pinillos, Saenz y C.^a, se sabe que ayer llegó felizmente á Puerto Rico el vapor «Pío IX».

Mañana por la tarde tendrá lugar en la Plaza de Toros una extraordinaria función por la Compañía gimnástica que dirige D. Luis Agustini.

Sigue aumentando la suscripción para socorrer las familias de las víctimas del siniestro ocurrido en el vapor «María».

La lista que nos remite la Empresa de «La Isjeña» alcanza á 15.621'20 pesetas.



D. Antonio Mesquida y Mayol

Piloto

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Sus desconsolados hermano, hermanas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la casa mortuoria (General Barceló 82) hoy á las tres y media de la tarde; y al funeral que se celebrará el próximo viernes á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Cruz, por lo que recibirán especial favor.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo

Para el Jueves 8 de Diciembre de 1892 Tercera representación de la compañía Drover, Norte-Americana que tan dignamente dirige DON LUIS AGUSTINI

Esta función será compuesta de los mejores ejercicios gimnásticos, acrobáticos y cómicos.

ENTRADA GENERAL UN REAL

A las 3 en punto.

El dueño del Pabellón de Fantoques

situado en la Plaza del Olivar, en esta Capital, con el fin de complacer al respetable público que tanto le favorece, ha dispuesto ensayar varios cuadros nuevos para presentarlos en escena lo más pronto posible.

Los días festivos se trabaja desde las 9 de la mañana á las 11 de la noche. Los días laborables desde las 5 y media de la tarde á las 10 de la noche si el tiempo lo permite. Las funciones se dan por horas.

ENTRADA GENERAL 25 CENTIMOS
Silla con entrada 40.—Niños y militares 15.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 6, 10 m.

Cuando termine el debate pendiente iniciará el Sr. León y Castillo otro sobre los viajes de la Corte y de los reyes magos, intervinendo el Sr. Marqués de Sardoal; después planteará el Sr. Maura otros sobre asuntos de Marina y luego una discusión amplia y enérgica sobre política general.

Los liberales insisten en combatir sin tregua á los conservadores.

Madrid 6, 5 t.

Congreso.—El Sr. Rius Arbol acusa al gobierno de ser el causante del conflicto político por el empeño en sostener un alcalde impopular.

El Sr. Cos-Gayón ha dicho que el Gobierno aprueba la conducta del Sr. Villaverde sosteniéndole en la Alcaldía.

Madrid 6, 10 t.

Congreso.—El Sr. Villaverde agradece las frases del Gobierno y cree que el Sr. Bosch explicará la dimisión que se limitó á moralizar el Ayuntamiento.

El Sr. Moret cree que el Gobierno está herido mortalmente y aplaude al Sr. Villaverde porque persiguió y triunfó la moralidad que el Sr. Cánovas autorizó la inspección y expulsó al ministro que la dirigió.

Madrid 6, 7-30 n.

Congreso.—El Sr. Moret evidencia que el Gobierno ha conseguido inmoralizar con alcaldes anteriores al Sr. Bosch.

Cree que se aplazará la caída del Gobierno declarando cuestión de Gabinete.

Pero la división es latente; el señor Moret ha falseado la historia de los hechos de los liberales á fin de ahondar las divisiones, mientras que la mayoría disciplinada por el señor Villaverde solo sospechó delitos y nunca afirmó que existieran.

Madrid 6, 8-30 n.

En la sesión del Congreso el Sr. Silvela dirige ataques embozados al Sr. Cánovas sobre la cuestión municipal y este contestó que antes arrojaría las riendas del gobierno que aceptar tutelas de nadie.

El Sr. Silvela replicó ofreciendo su apoyo incondicional y se levantó la sesión creyéndose inminente.

Madrid 6, 9-30 n.

El Sr. Cánovas al salir de Palacio ha repetido á los periodistas que quiere caer dignamente sin apoyos condicionales y que no ambiciona el poder y quiere hacer política frente á frente; y ha añadido que mañana celebrará Consejo presidido por la Reina y después otro Consejo presidido por Sr. Cánovas.

Se cree que presentará la cuestión de confianza en el Congreso.

Madrid 6, 9'50 n.

La verdadera situación de los conservadores es que existe una crisis política profunda que puede degenerar en crisis ministerial.

Hasta mañana nada en claro se sabrá, en llanto acabó la sesión y desapareció el señor Sagasta del Congreso para evitar un encuentro con los amigos.

Madrid 7, 12'10 m.

Los canovistas dirigen duros calificativos á los silvelistas acusándoles de haber provocado un inoportuno cambio de situación.

Aseguran los íntimos del Sr. Cánovas que éste abandonará el poder.

Madrid 7, 12-45 m.

Confírmase que mañana en el Consejo se planteará la crisis total, pasando aviso á los Sres. Senadores y Diputados que se suspenden las sesiones.

Madrid 7, 12-55 m.

Créese que el Sr. Sagasta formará mañana gabinete con D. Venancio y los Sres. Gullón, Puigserver, Lopez Dominguez, Capdepon, Maura y Almagro.

SECCION DE ANUNCIOS

PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES

ÉXITO INMENSO

EN ESTE MERCADO Y EN CUANTOS SE HAN PUESTO EN VENTA

No compreis sin visitar el almacén de

EMILIO BANQUÉ

ÚNICO DEPOSITARIO EN LAS BALEARES

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE PARA LAS FAMILIAS

AÑO 1893

Libro indispensable en todos los establecimientos industriales, fábricas, comercios, talleres, oficinas públicas y particulares, agencias, secretarías, comisiones, empresas de cualquier clase; sumamente útil en todas épocas á los traficantes, mayordomos, apoderados, profesores, negociantes, maestros de talleres y de tienda de artesanos; necesario en las casas en donde se desea tener orden y buena distribución en todos los asuntos domésticos y curioso para toda clase de personas.

Este **Dietario** contiene, además del santoral para todos los días del año, una multitud de noticias de interés para el público, una **Guía** de esta capital, con indicación de los servicios, oficinas y funcionarios á quienes interesa conocer y un sin número de curiosidades y trabajos de verdadera utilidad, tales como tablas de reducciones de pesos, medidas y monedas, estados para sentar la ropa que se entrega á la lavandera, nomenclatura é indicador de calles etc., etc.

EL DIETARIO AGENDA DE BUFETE

Se halla de venta en la librería de los señores editores **AMENGUAL Y MUNTANER**, y en las principales librerías y tiendas de artículos de escritorio de esta ciudad, en la Sucursal de Inca, en las librerías de Mahón, Ibiza y Sóller, y en casa de D. Antonio Sampons de Barcelona.

Hay **Dietarios** de tres clases diferentes en cuanto á sus condiciones materiales á los precios siguientes:

Edición económica

Pesetas 1'50

EDICIÓN DE LUJO

ENCUADERNACIÓN DE TELA Y DORADOS

Dos días en cada página Ptas. 2 50

Un día en id. id. " 3'00

MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

PARA LAS

QUINTAS

Delegado general en las Baleares

D. JOSÉ BARNILS - Conquistador, 18 - PALMA

COMISARIAS

Sres. Pou y Obrador Felanitx	D. Guillermo Fullana Manacor
D. Miguel Lanuza Soller	> Francisco Morlá Porreras
> Salvador Castañé Inca	> Eleuterio Marqués Alcudia
> Eugenio Bouzas Pollensa	> Antonio Moger Lluchmayor
> Andrés Valls Artá	> Francisco Muntaner La Puebla

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libra la Tesorería, evitándoles, á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el *Montepío* vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma *carta de pago* que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los señores representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS.

Colmado LA PROVIDENCIA
DE
BENITO POMAR

RECIBIDOS:

Jamón en dulce.
Mantequilla de Lyon.
Quesos de Brie, Rochefort, Pate-Gras, Gruyere.
Plátanos.
Sopas y Pan para los diabéticos.

Turrón de Jijona de la mejor fábrica. Galletas:
Viñas y de Olibet de Rentería. Jamones Treveles,
Morrisón, gallegos y mallorquines.

Especialidad en cafés tostados.

3-8

VENTA

Se venden dos boticas con sus pisos y porches,
Galera 13 y 17. Informarán, Deanato 3.

SUFATO DE COBRE INGLÉS,**GARANTIDO**

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el *maldecu*.

Droguería La Balcárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Puerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

Venta

A voluntad de su dueño se desea realizar la de una casa algorfa de tres pisos distribuidos en cinco habitaciones, sita en esta ciudad, calle del Carmen, señalada con el número veinte y uno.

En el primer piso habrá persona dispuesta á enseñar la finca todos los días, desde las diez á las doce de la mañana, y de los títulos de propiedad y condiciones del traspaso dará razon el notario de esta ciudad D. Gaspar Sancho—Plaza del Rosario, número diez.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43